

RAPPORT.

CHAMBRE DE COMITÉ, 23 Avril 1860.

Le Comité Spécial nommé pour examiner le Rapport annuel de l'Agent Principal de l'Émigration à Québec, pour l'année 1859, avec le rapport supplémentaire de l'Assistant Allemand à Québec, et l'exposé général du décroissement progressif de l'Émigration vers ce pays pendant les dernières années, demande permission de faire

RAPPORT :

Qu'il a siégé pendant dix-sept jours ; qu'il a cherché des renseignements en correspondant avec toutes les parties de la province, et qu'il a examiné (quelques-uns de ses membres l'ont fait très au long) plusieurs témoins, dont les témoignages sont présentés ci-joints à la Chambre.

Avant d'amener devant la Chambre les résultats pratiques de ses recherches, vu les remèdes à suggérer pour l'état actuel des choses peu satisfaisant, votre comité demande permission d'offrir quelques considérations préliminaires sur les lois naturelles qui gouvernent l'émigration européenne, et la modification de ces lois, résultant des circonstances dans lesquelles se trouve le Canada, ou des défauts du système adopté jusqu'ici dans cette province à l'égard des émigrants.

I. LOIS NATURELLES AUXQUELLES EST SOUMISE L'ÉMIGRATION EUROPÉENNE.

A part des Îles Britanniques, il n'y a qu'une partie de l'Europe dont on puisse dire qu'elle envoie une émigration annuelle et constante à l'Amérique du Nord. Cette partie de l'Europe comprend : la Norvège, la Suède, le Danemark, l'Allemagne, la Suisse, la Belgique et la Hollande. L'état actuel de la population dans ces pays donnera une idée précise de ce fonds de richesse vivante, à même lequel l'Amérique et l'Australie augmentent chaque année grandement leurs populations.

STATISTIQUES de la population des pays de l'Europe, dont les habitants émigrent le plus.

	Date du recensem.	Population.	Milles carrés.	Population par m. carré.
Angleterre	1857	28416508	116700	332
Ecosse				136
Irlande				192
Suède	"	3639332	170715	21 $\frac{1}{2}$
Danemark	1859	2915000	21856	133 $\frac{3}{4}$
Norvège	1855	1490947	121725	10 $\frac{7}{10}$
Hollande	1859	3543775	13890	196 $\frac{5}{10}$
Belgique	"	4623089	11313	382 $\frac{7}{10}$
Suisse	1856	2391478	15261	156 $\frac{5}{10}$
Prusse	1858	17739913	107300	150 $\frac{5}{10}$
Autriche	1354	39411309	255226	141 $\frac{5}{10}$
Hanovre	1859	1843979	14600	126 $\frac{3}{4}$
Saxe	1858	2122148	5705	372
Wurtemberg	"	1690898	7568	223 $\frac{3}{4}$

En ajoutant à ces chiffres la population de la France, les petits états de l'Allemagne et des villes libres de Francfort, de Hambourg et de Brême, nous avons une population de 157,000,000, donnant une moyenne de 150 personnes par mille carré. Si nous avions à procéder par conjecture et que nous ayons à prendre de ce total trois personnes par cent qui, pour toutes espèces de causes réunies, aient à chercher fortune en dehors de l'Europe, nous arriverions à un total de 471,000 comme étant l'écoulement naturel de ces 157,000,000 personnes. Cette estimation, en examinant la moyenne de l'émigration européenne pendant les dix dernières années, ne s'éloigne guère de la juste réalité.